



I. E. RODRIGO CORREA PALACIO

Aprobada por Resolución 16218 de noviembre 27 de 2002
DANE 105001006483 - NIT 811031045-6

Actividades de apoyo

Código PAC-13-01

Fecha: enero 19 de 2024

Versión: 03

Página 1 de 3



ACTIVIDADES DE APOYO – TERCER PERIODO

Área: Ciencias Sociales	Grado: S2B
Docente: Maritza Yamile Cifuentes Bedoya	

Indicadores de desempeño

1. Identificar los bloques económicos de los que forman parte los países americanos
2. Analizar la importancia de los bloques económicos en América Latina

Actividades para desarrollar

Las siguientes actividades deben ser desarrolladas en las horas de clase, llevar el block y lapicero negro es muy importante llevar impreso el taller.

PROCESOS DE INDEPENDENCIA EN LATINOAMÉRICA

INDAGACIÓN

1. Elabora una lista de palabras, términos o expresiones que tengan relación con lo que entiendes por “independencia”.
2. ¿Qué relación consideras que puede existir entre el concepto de independencia y el de revolución?

Para los habitantes de las colonias españolas en América, la Revolución Francesa constituyó un aliento a los movimientos de independencia que se venían promoviendo.

Los virreinos como el de Nueva España, Nueva Granada y Río de la Plata, entre otros, mantenían una relativa independencia respecto a la metrópoli, dada la gran distancia que los separaba de España y el ineficiente control que la Corona podía ejercer sobre sus dominios, debido a la lentitud de las comunicaciones. Tal situación se reflejaba en el hecho de que las órdenes del rey de España no se cumplían o se acataban de manera poco rigurosa. Prueba de ello es una frase que se hizo famosa por aquellos años, referida a las ordenanzas llegadas de España: “La ley se acata, pero no se cumple”. Esta actitud ante la autoridad española había venido gestándose especialmente en un sector de la sociedad colonial: el grupo criollo.

CONFLICTOS SOCIALES

La sociedad colonial estaba dividida en varios grupos llamados castas, definidas según el origen étnico y el papel que desempeñaban en la organización colonial. La casta inferior estaba representada por los esclavos; a quienes le seguían los nativos americanos. A continuación, se ubicaban los mestizos. En la cúspide de la organización social se encontraban los criollos y finalmente los españoles.

Entre los españoles y los criollos se repartían los cargos de la administración pública colonial; sin embargo, la preferencia la tenían los peninsulares sobre los criollos para ocupar cargos destacados en la organización política, es decir, el gobierno o en la organización eclesiástica, la Iglesia, que también gozaba de gran poder.

Al margen del trato recibido por las castas inferiores de indios, negros y mestizos, la desigualdad de que eran objeto los criollos les provocaba un natural disgusto, pues creían tener el derecho de



I. E. RODRIGO CORREA PALACIO

Aprobada por Resolución 16218 de noviembre 27 de 2002
DANE 105001006483 – NIT 811031045-6

Actividades de apoyo

Código PAC-13-01

Fecha: enero 19 de 2024

Versión: 03

Página 2 de 3



governarse a sí mismos en la tierra que los había visto nacer y a la cual consideraban propia. Por esta razón, demandaban, si no más privilegios que los peninsulares en América, sí un trato en condiciones de igualdad.

En el aspecto económico, estos conflictos tomaron cauces muy peligrosos para el orden colonial en América. Con la relativa independencia que permitía la distancia entre España y las colonias, los criollos habían logrado desarrollar algunas incipientes industrias y contactos comerciales con las colonias vecinas; esto, aunque fuera en contra de las disposiciones económicas de España, que pretendía el control absoluto de los negocios mediante el sistema de monopolios, rendía grandes ganancias a los inquietos negociantes americanos.

3. ¿fue la importancia de la Revolución Francesa en la independencia de los países latinoamericanos?
4. Según la lectura a que hace referencia la frase: “la ley se acata, pero no se cumple”
5. ¿Qué es una casta y cuales existieron en Latinoamérica en la época de la colonia?
6. ¿Por qué los criollos creían tener el derecho a gobernarse ellos mismos?

MOVIMIENTOS POPULARES EN AMÉRICA

Los territorios dominados por la Corona española en América constituían uno de los imperios coloniales más grandes que la historia haya conocido. Hacia finales del siglo XVIII y principios del XIX vivían en la América española alrededor de 18 millones de personas. De estos, los criollos constituían una minoría frente a las otras castas que, debido a su situación privilegiada, poseía una preparación y conocimiento político más amplio que el resto de las castas. Esto permitió que los movimientos de independencia se iniciaran casi simultáneamente en todas las colonias españolas en América. Algunos de estos movimientos son:

RÍO DE LA PLATA: Hacia 1808 en el virreinato del Río de la Plata se había formado un movimiento secreto a favor de la independencia, dirigido por varios criollos adinerados para quienes convirtieron el vacío de poder en España en la oportunidad precisa para impulsar abiertamente el movimiento planeado durante largo tiempo. Al no existir un gobierno legítimo en España, estos criollos se consideraron autorizados para romper los lazos de sujeción que ataban a la colonia con la metrópoli. Manuel Belgrano, Mariano Moreno y Juan José Castelli, entre otros, encabezaron un nutrido grupo de militares e intelectuales independentistas, el cual consiguió que el ayuntamiento de Buenos Aires destituyera al virrey español, Hidalgo de Cisneros, el 25 de mayo de 1810. A la caída del gobierno español se nombró una junta compuesta por criollos, que se encargaría de gobernar las provincias que iniciaban su vida independiente. A estos primeros acontecimientos se les conoce como Revolución de Mayo.

PERÚ: El movimiento revolucionario peruano lo inició San Martín, quien declaró la independencia hacia 1821, a pesar de los enfrentamientos entre patriotas y realistas; por otro lado, desde el norte, los ejércitos bolivarianos presionaban a los realistas peruanos, fue así como después de varios años de lucha, sólo hasta 1824 en la Batalla de Ayacucho se da definitivamente la independencia peruana.

BRASIL: A diferencia de los otros países latinoamericanos, la independencia de Brasil se caracterizó por su pacifismo. Hacia 1807, ante la invasión de Napoleón sobre Portugal, Juan VI de Portugal se trasladó e instauró en Brasil. Posteriormente, con el final de las guerras napoleónicas y la restauración en 1815 de la monarquía en Europa, Juan VI regresó a su país, designando el poder sobre las tierras brasileñas a su hijo Pedro, quien se caracterizó por apoyar a los grupos dirigentes y permitió en 1824 la independencia de Brasil, a través del llamado “Grito de Ipiranga”.



I. E. RODRIGO CORREA PALACIO

Aprobada por Resolución 16218 de noviembre 27 de 2002
DANE 105001006483 – NIT 811031045-6

Actividades de apoyo

Código PAC-13-01

Fecha: enero 19 de 2024

Versión: 03

Página 3 de 3



CENTROAMÉRICA: Gabino Gainza reconocido como el capitán general de Guatemala proclamó en 1821 el autogobierno y durante el año siguiente concertó la unión con México, proceso que se caracterizó por su poca duración, puesto que los países centroamericanos crearon la república federal denominada Provincias Unidas de Centroamérica, dirigida por el presidente Francisco Morazán, hasta su desintegración en 1838, en cinco países tales como Costa Rica, Nicaragua, El Salvador, Honduras y Guatemala.

VENEZUELA Y COLOMBIA: En Venezuela y Colombia, que eran provincias del virreinato de la Nueva Granada, las cosas fueron algo distintas. Con un grupo de terratenientes criollos a la cabeza del movimiento independentista, la República venezolana fue proclamada en 1810; sin embargo, otorgaba derechos ciudadanos sólo a quienes poseían determinada cantidad de propiedades territoriales. La independencia se declaró el 5 de julio de 1811, pero este primer intento de república independiente fue derrotado por las tropas realistas en 1812. Por otro lado, el 20 de Julio de 1810 en Santa Fe se realizó un primer intento para la independencia con el incidente del Florero de Llorente; y el 26 julio de ese mismo año, el Cabildo Abierto declaró que rompía relaciones con España, mientras el Rey estuviera detenido por Napoleón, iniciándose así el primer gobierno independiente de la Nueva Granada.

7. Según tu opinión, ¿consideras que en la actualidad los pueblos latinoamericanos gozan de una verdadera independencia? Argumenta tu respuesta con ejemplos.

8. Expresa tu opinión frente a las siguientes frases:

a. Los criollos como clase social privilegiada, fueron los principales líderes de los movimientos revolucionarios en Latinoamérica.

b. Los derechos de igualdad y libertad se deben fortalecer día a día, para lograr la verdadera independencia.

9. ¿Por qué se iniciaron los movimientos populares en Latinoamérica?

10. Anota cada uno de los movimientos populares de Latinoamérica con sus fechas y acontecimientos principales.

MUCHOS EXITOS

REFERENCIAS

http://redes.colombiaaprende.edu.co/ntg/men/archivos/Referentes_Calidad/Modelos_Flexibles/Secundaria_Activa/Guias_del_estudiante/Ciencias_Sociales/CS_Grado08.pdf